

ABSTRAK

IMPLIKATUR PERCAKAPAN DALAM NOVEL *ORANG-ORANG BIASA* KARYA ANDREA HIRATA DAN IMPLIKASINYA DALAM PEMBELAJARAN BAHASA INDONESIA DI SMP

OLEH

NENI SOLEKHAH

Penelitian ini mengkaji implikatur percakapan dalam novel *Orang-Orang Biasa* karya Andrea Hirata dan implikasinya dalam pembelajaran Bahasa Indonesia di SMP. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan implikatur percakapan dalam novel *Orang-Orang Biasa* karya Andrea Hirata dan implikasinya dalam pembelajaran Bahasa Indonesia di SMP.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode deskriptif. Sumber data dalam penelitian ini dari novel *Orang-Orang Biasa* karya Andrea Hirata. Data dalam penelitian ini berupa percakapan antartokoh dalam novel *Orang-Orang Biasa* karya Andrea Hirata yang mengandung implikatur percakapan dalam tindak tutur tidak langsung literal, tindak tutur langsung tidak literal, dan tindak tutur tidak langsung tidak literal. Data dikumpulkan menggunakan teknik baca dan mencatat.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa dalam novel *Orang-Orang Biasa* karya Andrea Hirata ditemukan implikatur percakapan dalam tindak tutur yang terdiri atas implikatur percakapan dalam tindak tutur tidak langsung literal (TL-Literal), implikatur percakapan dalam tindak tutur langsung tidak literal (L-TLiteral), dan implikatur percakapan dalam tindak tutur tidak langsung tidak literal (TL-TLiteral). Implikatur percakapan dalam tindak tutur tidak langsung literal adalah tindak tutur yang terjadi apabila penutur menggunakan kalimat yang tidak sesuai dengan modusnya dan makna kata-kata yang menyusunnya sesuai dengan yang dimaksudkan.

Implikatur percakapan dalam tindak tutur langsung tidak literal adalah tindak tutur yang terjadi apabila penutur menggunakan kalimat yang sesuai dengan modusnya dan makna kata-kata yang menyusunnya berbeda dengan maksud sebenarnya. Implikatur percakapan dalam tindak tutur tidak langsung tidak literal adalah tindak tutur yang terjadi apabila penutur menggunakan kalimat tidak sesuai dengan modusnya dan makna kata-kata yang menyusunnya tidak sesuai dengan maksud sebenarnya.

Hasil penelitian diimplikasikan dalam pembelajaran Bahasa Indonesia di SMP kelas IX. Hal ini sesuai dengan kurikulum 2013 Sekolah Menengah Pertama pada KD 3.9 Mengidentifikasi informasi teks diskusi berupa pendapat pro dan kontra dari permasalahan aktual yang dibaca dan didengar dan KD 4.9 Menyimpulkan isi gagasan, pendapat, argumen yang mendukung dan yang kontra serta solusi atas permasalahan aktual dalam teks diskusi yang didengar dan dibaca. Hasil penelitian diimplikasikan sebagai contoh dalam pembelajaran.

Kata kunci : *implikatur, novel, implikasi, tindak tutur*